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Solidarité Saint-Henri 

(SSH) est la table de 

concertation locale 

qui regroupe une 

vingtaine d’organismes 

communautaires et 

institutions du quartier, 

lesquels travaillent 

collectivement à 

l’amélioration des conditions 

de vie de la communauté 

de Saint-Henri. En lien avec 

les enjeux identifiés, SSH lutte 

contre la pauvreté, concerte 

ses membres, mobilise son 

milieu et soutient des actions 

collectives. Pour ce faire, 

elle utilise une approche 

démocratique et inclusive, 

concertée et solidaire, 

critique et mobilisatrice 

visant le changement et la 

transformation sociale.
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Ce que SSH m’a appris le plus est de concrétiser le petit frisson, ce sentiment qui 
nous fait se poser des questions, qui amène une prise de conscience et qui nous 
pousse à agir. Ce petit frisson nous anime tous ici et nous rassemble sous toute 
sorte d’enjeux qui nous rassemble. 
Je vois Solidarité Saint-Henri comme un ensemble de ficelles, de différentes 
couleurs et provenant de milieux et de bagages variés. Ensemble, elles forment des 
maillages, des motifs, qui parfois s’emmêlent et se déchirent mais qui filent toujours 
vers un même but : la création d’une œuvre d’art commune pour le quartier. 
Ce filage, ce tissage rend les messages plus forts, tressés et tissés serrés qui nous 
mènent plus loin, plus haut, toujours accrochés à cet idéal. Ensemble, ces maillons 
deviennent plus denses, plus imposants, allant même jusqu’à recouvrir  les 
échangeurs. 
30 ans ça se fête en grand, merci à SSH de faire une différence dans la vie des 
citoyens et de faire tout ce qui est humainement possible pour changer les choses. 
Longue vie à SSH!
Andréanne Dionne-Boulard, coordonnatrice à Pro-Vert Sud-Ouest

Mot de la Présidente

Rapport d’activités 2016-2017

Chers membres et partenaires de SSH,
Dernièrement, j’entends souvent un nouveau « mot tendance » dans le milieu 
communautaire :  « changemaker ». C’est quoi un « changemaker »? C’est une 
personne, c’est un entrepreneur social, c’est un innovateur et visionnaire avec 
la capacité de réunir et mobiliser toutes les forces de sa communauté vers la 
transformation sociale.
Je suis à la fois très honorée et très fière de faire partie d’une communauté qui a 
compris il y a 30 ans qu’un « changemaker » n’existe pas. 
Ce n’est pas une seule personne qui mobilise, c’est nous qui nous mobilisons 
ensemble. Ce n’est pas une seule personne qui décide, c’est nous qui décidons 
ensemble.  Il n’y a pas qu’une personne qui puisse porter une vision pour l’avenir 
du quartier, c’est nous qui construisons cette vision ensemble.
Je suis inspirée chaque jour par votre refus collectif du réalisme.  Il n’y a rien de réaliste 
dans l’idée qu’une vingtaine d’organismes communautaires puissent s’entendre.  
Pourtant, vous  faites cela plusieurs centaines de fois par année dans des instances 
que vous avez créées vous-mêmes autour d’une table de quartier autonome qui 
vous appartient entièrement. Il n’y a rien de réaliste dans notre objectif d’agir sur le 
taux de décrochage scolaire, dans le rêve d’une épicerie communautaire, dans l’idée 
de reprendre le terrain de la Canada Malting pour nous.  Mais ensemble, vous ne 
lâchez jamais vos revendications et je me sens très chanceuse de les porter jusqu’au 
bout avec vous.
Soyez-en convaincu·e·s : vous bougez chaque jour des montagnes.  Ce rapport 
annuel témoigne de l’ampleur de votre impact collectif.   Shannon Franssen, 
coordonnatrice de SSH

Mot de la coordonnatrice



Une table intersectoriale et multiréseaux

Rapport d’activités 2016-2017

Assemblées générales régulières

Assemblée générale annuelle

Forum annuel sur les enjeux locaux

Comité exécutif

comité adhoc Lutte à l’autérité

Fête de quartier

Comité de suivi du Forum logement/itinérance

Comité jeunes

Comité Vigie

Rencontre annuelle d’échange communautaire-CSDM

CAPSSOM (Comité d’action en persévérance scolaire du Sud-

Ouest de Montréal)

Comité de coordination CAPSSOM

Autonomie alimentaire

Comité autonomie alimentaire

Comités marchés 

Comité approvisionnement St-Henri-Petite-Bourgogne-NDG

Comité de développement du réseau alimentaire interquartier

Pôle grand sud-ouest du Système alimentaire montréalais

Comité aménagement

Collectif À nous la Malting !

Comité cour d’école Saint-Zotique

Assemblée populaire Parc des Tanneries

Comité mobilisation sur la gentrification

Comité interquartier sur le logement

Concertation interquartier

NOS INSTANCES

L’Ancre des jeunes

Bâtir son quartier

CCFA

CEDA

Corportation de l’Étincelle

CRCS Saint-Zotique

Famijeunes

Loisirs Saint-Henri

Maison Crossroads

Maison de jeunes La Galerie

Milieu éducatif La Source

Mission Bon Accueil

ODAS

POPIR-Comité logement

Prévention Sud-Ouest

Pro-Vert Sud-Ouest

TRAC

YMCA Pointe-Saint-Charles

Santé

CIUSSS Centre-Sud-de-l’Île-de-Montréal

RÉSO

Carrefour jeunesse emploi du Sud-ouest

Arrondissement Le Sud-Ouest

OMHM 

Table Petite-enfance-famille de Saint-Henri et de 

la Petite-Bourgogne

Centre Saint-Paul

École primarie Saint-Zotique (en processus)

NOS MEMBRES
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Patrick Béchard, École Saint-Zotique

Mario Bonin, Famijeunes

Claude Callyer, CJESO

Claire Fernandez-Soto, La Source

Mélissa Renaud, P.O.P.I.R.

Julie Raymond, CJESO

Mario Poulin, Centre Saint-Paul

Nelly Osi, résidente

Agathe Mélançon, résidente

Gabrielle Joseph Blais, 
L’Ancre des jeunes

Omer Coupal, ODAS

Annabel Tremblay, TRAC

Maurice Casaubon, 
Arrondissement Le Sud-Ouest

Inthisha Ponnudurai, résidente 

Michel Primeau, TRAC

Lynne Roy, 
Arrondissement le Sud-Ouest

Pauline Cordier, 
YMCA Pointe-Saint-Charles

Judith Chevalier, résidente

Geoffroy Corbeil, résident

Daniel Bélanger, CRCS St-Zotique

Particia Viannay, P.O.P.I.R. 

Andréanne Dionne Boulard, 
Pro-Vert Sud-Ouest

Sabrina Moffatt, 
CIUSSS Centre-Sud-de-l’Ile de Montréal

Martine Theriault, 
CIUSSS Centre-Sud-de-l’Ile de Montréal

Hélène Lokoka, CEDA

Pascale Fleury,
YMCA Pointe-Saint-Charles

Geneviève t-Fafard, résidente

Claudia Valencia, résidente

Benoit Ferland, Bâtir Son Quartier

Marie-Michèle Mondor, 
CIUSSS Centre-Sud-de-l’Ile de Montréal

Cathy Anglade, La Galerie

Tala Sabbagha, Prévention Sud-Ouest

Sébastien Shah, La Source

PARTICIPANT.E.S
au Forum annuel Plan de lutte à la pauvreté

Cette année, nous avons adopté notre troisième plan triennal de lutte à 
la pauvreté dans le quartier Saint-Henri, quelques heures avant que le 
gouvernement du Québec présente son budget 2017-2018.

Le plan, déjà en vigueur depuis septembre 2017, inclut 12 orientations 
et cible 44 changements tangibles d’ici 2019 pour améliorer la qualité 
de vie des personnes les plus démunies du quartier.  Pour réaliser ce 
plan ambitieux, des actions collectives et concrètes visant des impacts 
sur la pauvreté locale sont mises en œuvre chaque année par l’ensemble 
du réseau local. Cette année, près de 300 personnes, liées à plus de 70 
organismes, institutions et entreprises, ont collaboré sur plus de 50 
actions collectives.

 Nous avons choisi de lancer notre plan d’action avec un communiqué 
de presse diffusé la veille de l’annonce du budget provincial pour lancer 
un défi au gouvernement du Québec : Il est temps que le gouvernement 
fasse sa part pour redistribuer la richesse! Les quartiers de Montréal se 
mobilisent pour une société plus juste et plus équitable. Nous proposons 
pleins de solutions novatrices, mais l’action communautaire ne pourra 
jamais se substituer à l’investissement public dans les programmes 
sociaux.

Nos solutions à la pauvreté locale sont diverses et nous agissons sur 
l’ensemble des enjeux qui touchent les gens de Saint-Henri. Notre 
fête de quartier, nos mini-marchés de fruits et légumes, nos ateliers de 
planification populaire, les liens que nous tissons entre les écoles et les 
organismes du quartier et les manifestations organisées pour dénoncer 
les mesures d’austérité – chaque geste contribue à renforcer notre front 
commun contre l’appauvrissement du quartier.  Lors du lancement de 
notre plan, nous avons demandé que le gouvernement renonce aux mesures 
d’austérité et accroisse l’investissement public dans les services essentiels en 
appliquant des alternatives fiscales, telles que les 10 milliards d’économies 
potentielles proposées 
par la Coalition 
Main Rouge.  Nous 
continuerons notre 
implication dans la 
lutte contre l’austérité 
l’année prochaine.

Planification 2016-2019
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Forum annuel 2017: Le fil de nos actions collectives

Le forum annuel, tout comme l’Assemblé Générale Annuelle (AGA), est un moment clé dans l’année de SSH. C’est 
le moment de discuter des enjeux locaux et de réfléchir à des pistes de solution qui guideront le choix des actions 
collectives qui seront présentées et discutées à l’AGA. Tou·te·s les acteur·rice·s en développement social local de St-
Henri sont invité·e·s au forum, qu’elles et ils soient membres de SSH ou non, et trente-trois personnes ont répondu à 
l’appel cette année. L’année dernière, le forum avait pour thème central: “Les grandes orientations pour la planification 
triennale”. Cette année, le comité organisateur a proposé de mieux s’approprier le plan d’action qui en était ressorti, 
d’identifier la vision globale du développement du quartier et de réfléchir ensemble sur les moyens de mesurer l’impact 
des actions de Solidarité St-Henri.

À l’aide d’une grande carte de Saint-Henri, chaque comité de travail a fait une courte présentation des réflexions 
derrière les actions qu’il réalise, accompagnée de quelques exemples d’actions concrètes, qui illustrent bien son approche 
et sa vision globale.  Le résultat : une carte qui permet de visualiser le territoire couvert par les actions de SSH et la 
provenance des partenaires qui y participent (communautaire, institutions, résident·e·s etc.). Les participant·e·s ont 
remarqué que le lien entre le terrain et l’impact des actions devient alors plus concret. Cela a dressé un beau portrait 
des actions qui ont eu un impact positif dans le quartier, malgré le manque de ressources pour la réalisation des plus 
ambitieuses.

Les participant·e·s ont identifié ensemble les éléments communs qui guident les réflexions de chaque comité de travail.  
L’activité avait pour but de dégager les éléments les plus importants – les fils conducteurs – d’une vision globale qui 
nous aident à mieux comprendre ce qui guide le choix des actions collectives dans notre plan d’action.
Les cinq grands fils conducteurs qui se dégagent sont les suivants:
• l’appropriation de l’espace et le sentiment d’appartenance
• l’entraide et la solidarité
• la participation des résident·e·s 
• la couverture des besoins de base
• les actions pour orienter les décideurs, entre autres pour pallier 

au manque de financement pour les actions communautaires

SSH est en voie de mettre en place un processus d’auto-évaluation 
pour nous aider à déterminer si nos actions collectives atteignent 
réellement les objectifs que l’on s’est fixés. Un atelier réalisé avec les 
participant·e·s du Forum a servi à définir les prochaines étapes de 
ce processus. Après une brève mise en contexte sur les éléments d’évaluation qui font déjà partie de la pratique de 
l’organisme (les bilans, les retours sur les actions en comité, le rapport annuel, le forum annuel et les autres moments 
de discussion), les participant·e·s ont discuté de la meilleure manière de rassembler le tout en un processus cohérent 
qui nous ressemble et qui nous aide réellement à mieux travailler pour mettre en place les changements visés dans le 
quartier: un processus qui respecte la couleur locale et qui reste accessible et ouvert à tout·e·s, un processus continu qui 
s’adapte aux changements de contexte.

La journée s’est terminée avec un brainstorm sur les enjeux qui ne sont pas actuellement traités dans le plan d’action. 
C’était une belle journée de travail collectif, qui nous a donné une bonne base pour l’élaboration des actions de l’année 
prochaine! Le forum annuel de Solidarité Saint-Henri de 2016-2017 a fini avec une avance de 5 minutes sur l’horaire 
– une première pour SSH!

Planification 2016-2019



COMITÉ 30 ANS
Omer Coupal, ODAS

Julie Mercure, La Source

Sabrina Moffatt, CIUSSS

Daniel Bélanger, CRCS St-Zotique

Andréanne Dionne-Boulard,

ProVert Sud-Ouest

 30 ANS DE SSH !



Cette année, Solidarité St-Henri fête ses 30 ans ! 

30 ans de concertation. 30 ans d’actions. 30 ans de luttes. 
30 ans de mobilisation. Par où commencer pour célébrer 
les 30 ans de SSH? Par la création d’un comité organisateur! 
Un comité qui s’est rencontré de façon accélérée afin de 
planifier une formule 5 à 7 qui réunirait les personnes qui 
ont gravité autour de la Table de quartier, de près ou de 
loin, à travers le temps. 

Plusieurs questions ont été soulevées lors des premières 
rencontres du comité : où allons-nous tenir l’événement? 
Qui inviterons-nous? Comment allons-nous entrer 
en contact avec les ancien·ne·s de SSH? Combien de 
personnes rejoindre ? Quels ont été les événements 
marquants des 30 dernières années? Pour trouver réponses 
à ces questions, le comité s’est référé aux doyen·ne·s de 
SSH qui ont donné un coup de main pour retracer les 
personnes clés et remettre en place certains événements 
dans le temps. 

Naturellement, le 30e devait avoir lieu au CRCS St-
Zotique. C’est donc le 8 juin dernier que nous avons 
célébré ensemble ces 30 années d’actions de Solidarité 
St-Henri en compagnie d’une centaine de personnes de 
différents milieux, qui sont venues rendre hommage à 
SSH. La présence de tant d’ancien·ne·s allié·e·s est très 
certainement un signe de l’importance qu’a eu Solidarité 
St-Henri dans leur parcours professionnel et personnel, 
et du sentiment d’appartenance qui les habite toujours. 
Encore aujourd’hui, nous constatons qu’elles et ils se 
remémorent des souvenirs avec le sourire et que ceux-ci 
sont toujours vivants dans leurs cœurs. 

Les discours de pionnier·e·s de SSH ont réaffirmé les 
valeurs et les racines de la Table. Les discours de Jacques 
Forget du POPIR et de Louis-Paul Thauvette du CLSC 
St-Henri  rappelaient autant le côté revendicateur de SSH 
que sa grande capacité à rassembler. La présidente et la 
coordonnatrice ont rappelé les valeurs de l’empowerment 
des résident·e·s qui sont au cœur des actions de la table, 
tandis que le maire de l’arrondissement, Benoit Dorais, a 
soulevé le rôle important que la table joue en stimulant le 
débat pour trouver des solutions innovatrices ensemble.

La ligne du temps nous a permis de réaliser toute 
l’importance du chemin parcouru depuis la création 
de Solidarité St-Henri en 1987. Les rapports d’activités 
dactylographiés, puis les plans d’aménagement coloriés à 
la main et même l’apparition des photocopies couleurs 
témoignent de l’ampleur de ce parcours! 

Certains moments forts, moments phares, ont ressurgi 
des mémoires : la présence d’un comité des femmes de 
St-Henri, l’organisation d’au moins une consultation par 
année, le forum jeunesse du Sud-Ouest, les premières 
luttes concernant le logement social et l’aide sociale, 
l’apparition des mini-marchés, Mobilisation Turcot et 
bien plus!   

Le photobooth aura permis d’immortaliser le 30e de façon 
rassembleuse et les photos en témoignent bien. 

Tout cela nous permet d’affirmer que  le 30e anniversaire 
de Solidarité St-Henri fut un succès!

Cette année, 30 ans plus tard, la table de quartier 
se transforme en Corporation de développement 
communautaire, signe d’une mobilisation encore bien 
présente. 

Et maintenant, on vous donne rendez-vous le 16 septembre 
prochain lors de la 5e fête de quartier afin de souligner 
une fois de plus les 30 ans de Solidarité St-Henri, mais 
cette fois-ci, en compagnie des résident·e·s du quartier!

 



Solidarité St-Henri soutient les deux grandes mobilisations 
pour la survie de l’action communautaire autonome, Engagez-
vous pour le communautaire et la Coalition de la Main Rouge. 
Les membres ont sondé plusieurs manières de s’insérer dans ces 
luttes et d’y contribuer une réflexion allant au-delà de la lutte 
pour un financement adéquat. Suite à une analyse des tendances 
actuelles, les membres ont souligné l’importance de mettre plus 
d’accent sur les réussites nombreuses de l’ACA en matière de 
lutte à la pauvreté, d’en augmenter la visibilité, et de continuer 
à mettre de l’avant une approche «bottom-up» qui reconnaît 
l’expertise des  résident·e·s et du milieu. 

Le lancement officiel du nouveau plan triennal en lutte à la pauvreté dont s’est doté SSH faisait partie de cette stratégie, 
et a fait l’objet d’un article approfondi sur le travail de la table par la Voix Pop, journal local du Sud-ouest.

Au fil de l’année, les membres et la permanence de Solidarité St-Henri ont participé à plusieurs mobilisations contre 
les mesures d’austérité et leurs impacts sur la lutte contre la pauvreté, incluant un marche communautaire dans le 
cadre de la campagne nationale Engagez-vous pour le communautaire, porté par plusieurs regroupements québécois. 
Récemment, à la manifestation pour la dignité des personnes assistées sociales, la belle bannière neuve de SSH, colorée 
par des participantes lors de notre atelier de fabrication de pancartes, a repris et adapté le thème des fêtes de quartier : 
« St-Henri tissé serré contre la pauvreté ».

Contre les mesures d’austérité 

Quartier populaire, quartier solidaire



Les membres de Solidarité Saint-Henri ont suivi de près les changements dans les programmes de financement de la 
Direction régional de la santé publique (DRSP) depuis maintenant plusieurs années.  Avec les changements imposés 
par Québec dans le réseau de santé et services sociaux cette année, ce dossier est devenu encore plus complexe.  Plusieurs 
acteurs continuent de se demander si le ministère de la Santé et des Services sociaux va permettre aux quartiers de 
continuer à déterminer leurs propres priorités pour l’investissement de ces fonds, ou si le ministère va intervenir pour 
imposer des priorités d’une façon “top-down” partout au Québec.  

Pour défendre le droit des quartiers à établir leurs propres priorités locales en utilisant une approche territoriale 
intégrée, Solidarité Saint-Henri a représenté le conseil d’administration de la CMTQ aux rencontres régionales avec la 
DRSP et d’autres acteurs communautaires.  Ensemble, nous avons réussi à faire intégrer une définition de “locale” qui 
respect le territoire des quartiers dans le nouveau Plan d’action régionale intégré en santé publique et d’assurer que le 
nouveau cadre de gestion des mesures respecte les fonctionnements des concertations locales.

Dans son rôle comme représentant de la CMTQ, SSH a coorganisé et coanimé deux consultations avec les instances 
de concertation montréalaises pour approprier les changements proposés par la DRSP aux mesures et pour dégager 
des positions communes concernant l’administration de ces financements.  Nous avons travaillé avec le Regroupement 
intersectoriel des organismes communautaires de Montréal (RIOCM), le Regroupement des organismes 
communautaires famille de Montréal et le TOMS pour mobiliser le milieu communautaire et pour ce faire entendre 
par le gouvernement.

Nos efforts ont porté ses fruits et plusieurs des solutions proposées lors de nos consultations ont été intégrées dans 
le cadre de gestion.  Le travail continue avec la DRSP – notre défi sera d’établir des modes de fonctionnement qui 
respecte l’autonomie des quartiers.

Ensemble pour l’autonomie des quartiers

Quartier populaire, quartier solidaire



COMITÉ JEUNES
Andréanne Dionne-Boulard, PVSO

Céline Berck, PSO

Cathy Anglade, La Galerie

Gabrielle Joseph-Blais, L’Ancre 

Omer Coupal, ODAS

Julie Mercure, La Source

Philippe-Olivier Tremblay, TRAC

Olivier Faure, YMCA

Hans St-Just, Mission Bon Accueil

Julie Raymond, CJESO

Sabrina Moffatt, CIUSSS 

Mario Poulin, Centre St-Paul

Pour les membres de SSH, les écoles publiques du quartier sont des acteurs 
indispensables dans la lutte à la pauvreté.  Pour nous, l’accès à une éducation 
dans une école publique à proximité de chez soi est un droit fondamental.  Le 
comité jeunes a fait de la consolidation des liens entre le milieu communautaire 
et les écoles du quartier une priorité, avec l’objectif de renforcer davantage le 
filet de sécurité qui entoure chaque jeune et chaque enfant de Saint-Henri.

Nous avons organisé plusieurs rencontres avec les écoles pour discuter des 
besoins des jeunes et des enfants et pour planifier des actions collectives afin de 
répondre à ces besoins.  La première rencontre a eu lieu avec l’équipe de direction 
et les intervenant·e·s de l’école secondaire Saint-Henri (ÉSSH) pour discuter 
des enjeux d’intervention qui touchent les jeunes.  Vingt-quatre  personnes ont 
participé à cet échange productif et éclairant qui a permis l’identification de 
plusieurs nouveaux enjeux, y compris les grands besoins alimentaires des élèves 
du quartier. Suite à cette rencontre, la coordonnatrice de SSH a rencontré le 
directeur pour présenter le plan d’action de SSH et envisager les possibilités de 
collaboration entre l’ÉSSH et nos divers comités.  

Nous avons également organisé une rencontre sur les besoins des jeunes et 
des enfants avec les quatre directions d’écoles francophones du quartier.  Les 
résultats ont été utilisés pour évaluer les projets soumis à Réseau Réussite 
Montréal pour le quartier et pour inspirer les actions de l’année prochaine.  
Cette année, pour la première fois, des écoles ont également participé à notre 
rencontre de planification pour l’année 2017-2018.

Tisser des liens avec les écoles

Améliorer la qualité de vie des jeunes



Le comité jeunes a également mis en place une 
solution innovante pour renforcer les liens entre les 
écoles, le milieu communautaire et les institutions 
publiques : nous avons créé une liste des personnes 
contacts qui sera bientôt disponible en ligne pour 
tous les acteurs jeunesse du quartier.  Nous avons déjà 
des échos positifs concernant cet outil : l’école primaire Saint-Zotique va l’utiliser pour inviter tous les organismes du 
quartier à une rencontre avec les parents en septembre 2017.

Les membres du comité jeunes ont profité de la bonne collaboration école-communautaire pour réfléchir ensemble aux 
moyens de tisser des liens plus forts avec les parents.  La contribution des écoles 

à cette réflexion nous a permis d’identifier nos actions concrètes pour l’an 
prochain.

Les membres du comités jeunes sont fier·e·s des avancées réalisées 
cette année vers une meilleure collaboration entre les écoles 

et le milieu communautaire.  Nous tenons tous et toutes 
au bien-être des jeunes et des enfants et ensemble nous 
sommes de plus en plus fort·e·s!

• 3 journées de kiosques d’information à 
l’ÉSSH et une présentation des organismes 

locaux au Centre Saint-Paul

• Réflexion sur les moyens de se faire connaître 
des parents des élèves du primaire

• Organisation d’un cours de yoga et de relaxation après 
les classes à l’ÉSSH -- 30 jeunes ont participé  

• Photomaton pendant la semaine de la persévérance scolaire -- plus de 200 jeunes ont 
participé

• Formation sur l’utilisation des nouvelles technologies et les réseaux sociaux dans un 
contexte d’intervention

• Rencontre avec l’équipe de direction de l’ÉSSH, les intervenantes école et les organismes 
du quartier -- 24 personnes ont participés

• Création d’une liste des personnes ressources du quartier

RÉALISATIONS 2016-2017

Améliorer la qualité de vie des jeunes



Solidarité Saint-Henri a continué de jouer un rôle de 
leadership sur les dossiers politiques en lien avec le 
développement et le bien-être des jeunes.  2016-2017 a 
été une année très mouvementée et le comité jeunes a 
assumé avec brio la représentation de Saint-Henri auprès 
de plusieurs instances régionales et auprès des élu·e·s de 
tous les paliers du gouvernement.

Nous avons pris position collectivement dans le cadre des 
consultations publiques sur la réussite éducative menées 
par le Ministère de l’Éducation, de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche.  Le mémoire soumis par SSH 
est un outil important qui communique nos positions sur 
le décrochage scolaire et l’importance inestimable de la 
collaboration école-communauté-famille à la réussite des 
jeunes.  

L’adoption de la Politique de l’enfant de la Ville de 
Montréal et son plan d’action ont également mobilisé les 
acteurs jeunesse.  SSH a réagi dans ce dossier d’envergure 
en assumant un rôle de leadership dans la mobilisation 
pan-montréalaise des concertations jeunesse et petite 
enfance.  À l’invitation du comité jeunes de Pointe-
Saint-Charles, nous avons co-organisé une rencontre de 
réflexion pour les instances de concertation afin de mettre 
en commun nos analyses de la Politique et de dégager 

De dossiers politiques

Améliorer la qualité de vie des jeunes

des pistes d’action afin 
s’assurer que le prochain 
plan d’action de la Ville 
soit déployé d’une façon 
harmonieuse.  SSH 
continuera à jouer un 
rôle de leadership afin 
de porter ces actions 
avec nos partenaires 
montréalais l’année 
prochaine.

Nous avons également 
continué notre 
implication dans la coordination du Comité d’action 
en persévérance scolaire du Sud-Ouest de Montréal 
(CAPSSOM) cette année.  Après presque 10 ans de 
leadership continu dans les dossiers liés à la réussite des 
enfants et des jeunes des quatre quartiers du Sud-Ouest, 
le CAPSSOM a entrepris cette année une démarche 
d’évaluation et de réorientation qui nous permettra de 
dégager des priorités d’action pour les prochaines années.  
SSH a animé les rencontres de réflexion dans le cadre de 
cette évaluation et nous allons continuer d’assumer ce 
rôle dans la démarche de planification que le CAPSSOM 
entreprendra en septembre.

Le CAPSSOM a aussi contribué à la mobilisation 
des acteurs montréalais cette année en organisant une 
discussion avec les autres tables de quartier concernant 
le fonctionnement de Réseau Réussite Montréal (RRM).  
Cette rencontre nous a permis d’échanger sur les réalités 
vécues en lien avec l’attribution des financements de 
RRM et d’identifier des pistes de solution.  Une rencontre 
est prévue avec RRM en juillet 2017.

Mercredi 10 mai à 15h15 
A la palestre de le Polyvalente Saint-Henri 

Collation gratuite après l'activité et 
Remise d'une trousse anti-stress aux participants

U N E  A C T I V I T É  D U  C O M I T É  J E U N E S S E  D E  S A I N T - H E N R I

Dans le cadre de la semaine de la santé mentale  

GRATUIT



RÉALISATIONS 2016-2017

• Coordination de 5 rencontres du CAPSSOM et participation à 7 rencontres du comité de 
coordination;

• Animation des rencontres dans le cadre de l’évaluation et la réorientation du CAPSSOM;

• Participation au comité de coordination du CJE et au conseil d’établissement du Centre 
Saint-Paul;

• Rédaction d’un mémoire sur la réussite éducative et participation à la consultation 
publique de Montréal;

• Prise de position sur la Politique de l’enfant et lettre envoyée au Maire Coderre;

• Co-animation d’une rencontre montréalaise des concertations jeunesse et petite 
enfance sur la Politique de l’enfant;

• Co-organisation d’une rencontre avec les autres tables de quartier de Montréal sur RRM;

• Intervention auprès de la CSDM concernant l’importance de l’accès à une école publique 
de proximité pour les élèves de Griffintown;

Le comité jeunes a poursuivi sa tradition d’organiser des kiosques pour les jeunes à l’école secondaire Saint-Henri lors des 
différentes semaines thématiques : la semaine de prévention de la toxicomanie, les Journées de la persévérance scolaire 
et la semaine de la santé mentale.  Nous avons également organisé une présentation des organismes communautaires 
du quartier au Centre Saint-Paul, une école pour adultes qui accueille des jeunes de 16 ans et plus.  Les journées de 
kiosques sont en effet un moyen efficace pour entrer en contact avec les jeunes et pour informer les équipes des écoles 
du soutien communautaire existant à Saint-Henri.  Cette année, nous avons également travaillé sur un calendrier de 
semaines thématiques avec l’ÉSSH et le Centre Saint-Paul afin de faciliter l’organisation des journées de kiosques.

A cette occasion, nous avons animé des activités spécialement pour les jeunes : un photomaton dans le cadre des 
Journées de la persévérance scolaire et un cours de relaxation lors de la semaine de la santé mentale.  Les deux actions 
ont connu un franc succès -- plus de 200 jeunes ont participé au photomaton et 30 jeunes ont appris des postures de 
yoga et des techniques de respiration pour faire face au stress et à l’anxiété.

 

Dans une perspective de développement professionnel, nous avons priorisé la formation des intervenant·e·s en lien 
avec de nouveaux enjeux d’intervention, pour les trois prochaines années. En 2016-2017, nous avons organisé une 
formation sur l’utilisation des nouvelles technologies et les réseaux sociaux dans l’intervention auprès des jeunes.  La 
formation a été grandement appréciée par tout·e·s les participant·e·s et nous avons diffusé les outils informatiques à 
l’ensemble des acteurs jeunesse du quartier.

Mieux outiller les jeunes et les intervenant·e·s

Améliorer la qualité de vie des jeunes



Cathy Anglade, La Galérie

Philippe-Olivier Tremblay, TRAC

Daniel Bélanger, CRCS Saint-Zotique

COMITÉ 
PATINOIRE

LA PATINOIRE 



Enfin, une patinoire à Saint-Henri !

Les jeunes de Saint-
Henri peuvent enfin 
chausser leurs patins, 
prendre leurs bâtons 
et jouer au hockey 
extérieur à quelques pas 
de chez eux, au parc 
Louis-Cyr de la rue 
Saint-Ferdinand.

Depuis maintenant 
plusieurs années, les 
jeunes du quartier 
soulignaient le manque 
d’espaces publics 
permanents  qui 
répondent à leurs 
besoins, comme une 
patinoire gratuite 
pendant l’hiver.  
L’année passée, les membres de SSH ont priorisé cet enjeu et notre comité jeunes s’est vite mobilisé pour revendiquer 
l’installation d’une patinoire au parc Louis-Cyr.

Suite à des représentations faites au conseil d’arrondissement par des jeunes et des organismes, les élu·e·s ont réagi 
rapidement pour aménager la patinoire avant la fin de la saison hivernale.  Le comité jeunes a organisé une inauguration 
de cette patinoire le 2 février, avec la présence du maire, qui a fait la mise au jeu du premier match hockey.  Les trois 
élu·e·s de notre district étaient présent·e·s pour souligner l’importance de l’implication des jeunes et des organismes 
communautaires dans la réalisation du projet.

Le CRCS a profité de la présence de la patinoire et du chalet du parc pour y organiser plusieurs activités hivernales telles 
que les ateliers gratuits les vendredis et les fins de semaine: initiation à la raquette, à la trottinette des neiges et au surf 

des neiges. Les animateurs et animatrices du CRCS 
confirment d’ailleurs que la patinoire n’est pas utilisée 
que par les jeunes du quartier : des résident·e·s de 
tous âges ont été attiré·e·s par la nouvelle installation.  
Certain·e·s nous ont même appris qu’il y avait déjà eu 
une patinoire au parc Louis-Cyr dans le passé!

Inspiré par cette belle réussite, le comité jeunes 
réfléchit au prochain projet d’aménagement pour les 
jeunes du quartier!



Céline Berck, PSO

Olivier Faure, YMCA

Pauline Cordier, YMCA

Cathy Anglade, La Galerie

Jody Balladares, Famijeunes

Marie-Ève Belzile, CRCS

Jean-Philippe Émond, TEF

Julie Mercure, La Source

Lynne Roy, arrondissement

Marie-Andrée Leblanc, CIUSSS

Alain Boucher, Loisirs St-Henri

Andréanne Boulard-Dionne, PVSO

Philippe-Olivier Tremblay, TRAC

COMITÉ 
FÊTE DE 

QUARTIER

DES ACTIONS QUI 
TISSENT DES LIENS



À Saint-Henri, on est tissé serré !

La Fête de quartier 
Chaque année, la fête de quartier offre aux familles de 
Saint-Henri une occasion de se réunir et de s’amuser 
ensemble dans une ambiance festive et animée. La 
quatrième édition de la fête de quartier « À Saint-Henri 
on est tricoté serré! » a eu lieu le 17 septembre 2016. Au 
menu: un BBQ où 1000 hot-dogs, 1000 jus et plus de 
700 maïs ont été distribués gratuitement. Au programme: 
cinq jeux gonflables, des jeux de kermesse, un coin bébé, 
un kiosque de maquillage, un coin peinture, un coin bébé, 
des animations sur scène et un « photo-maton » permettant 
aux familles de faire prendre leur photo et d’en obtenir une 
copie sur place, le tout offert gratuitement au grand plaisir 
des participant·e·s! Tout cela sans oublier le mini-marché 
de fruits et légumes également tenu pour l’occasion. La 
fête a rassemblé un millier de personnes, sans compter 
tous les organismes et bénévoles qui ont rendu possible la 
tenue d’un événement d’une telle envergure!

Les mini-marchés
Bien que les mini-marchés continuent à évoluer et à 
se transformer, ils demeurent des lieux importants de 
mobilisation, de partage d’information, de sensibilisation 
et de rassemblement; bref, ils contribuent à renforcer le 
tissu social du quartier.

Profitant de la présence régulière des marchés, les 
organismes bénéficient d’un espace de mobilisation pour 
distribuer de l’information sur leurs activités et favoriser 
l’accès aux ressources du quartier et à la vie de quartier en 
général. C’est aussi l’occasion de faire connaître des enjeux 

importants et d’inviter les citoyen·ne·s aux consultations 
populaires et mobilisations autour d’enjeux touchant à 
l’aménagement du quartier, tels que l’aménagement de la 
Canada Malting et du pôle Gadbois. De façon générale, 
les comités s’efforcent de créer des espaces de détente, de 
discussion et d’action ouverts à tou·te·s.

Des activités diversifiées sont régulièrement organisées 
par les comités bénévoles, mais aussi par les membres 
et partenaires de Solidarité Saint-Henri. Elles vont des 
dégustations organisées par les bénévoles, à des ateliers 
sur le recyclage de l’Éco-quartier, en passant par de la 
vente de plantes par Pro-Vert Sud-Ouest. L’arrivée de l’été 
facilite d’ailleurs beaucoup la convergence des activités, 
notamment à l’extérieur. La mobilisation pour inciter 
nos partenaires et membres à s’inscrire au calendrier se 
poursuit donc avec succès.

Organisés à différents moments de l’année, les mini-
marchés spéciaux offrent également des lieux de 
rassemblement, de mobilisation, d’information et de 
sensibilisation. Le mini-marché de Noël 2016 fut égayé 
par des animations et la présence du Père Noël, qui a 
réjoui petits et grands. La fête de ruelle du Paillasson vert, 
qui a eu lieu le 12 juillet dernier, a également connu un 
succès retentissant! Au programme : des muffins cuisinés 
par l’espace autogéré et la cuisine populaire, une bataille 
d’eau organisée par les jeunes du Carrefour jeunesse 
emploi, une dégustation de limonade préparée à base de 
plantes, un atelier de réparation de vélos, des ateliers de 
fabrication de meubles et jeux en palettes de bois et des 
jeux sur le thème des plantes offerts par l’Éco-Quartier. 
Une murale a même été réalisée pour l’occasion avec 
l’appui de Pro-Vert!



Bony-Lévy Kadima, résident

Nelly Osi, résidente

Alice Robertson, CCFA

Stéphane Lussier, PVSO

Jody Balladares, Famijeunes

Pauline Cordier, YMCA

Stéphane Méthot, Mission Bon Accueil

Marie-Pier Ritchot, PSO

Martine Thériault, CIUSSS

Maurice Casaubon, Arrondissement

COMITÉ AUTONOMIE 
ALIMENTAIRE

Consolider les initiatives 
en autonomie alimentaire 
à Saint-Henri
Face à la réalité prochaine de 
la fin du cycle de financement 
actuel, le comité autonomie 
alimentaire s’est penché 
cette année sur le défi de la 
consolidation des initiatives 
en autonomie alimentaire 
à Saint-Henri.  Le comité 
multiplie les démarches 
pour trouver de nouvelles 
sources de financement, renforcer les partenariats existants, créer de nouveaux 
partenariats et collectiviser les ressources des quartiers avec l’objectif de rendre 
nos initiatives les plus indépendantes possibles des sources de financement non-
récurrent. Développement d’une stratégie de pérennisation à court terme et à 
long terme; échanges avec d’autres initiatives solidaires des quartiers voisins; 
recherche de financement; exploration des possibilités de partenariats avec des 

producteurs et productrices locaux; rencontres avec les élu·e·s et responsables de l’arrondissement afin d’identifier des 
pistes de soutien aux initiatives en autonomie alimentaire : toutes les avenues sont explorées pour répondre aux défis 
de la pérennisation!

Multiplier et renforcer les partenariats
Les partenariats avec les groupes de Saint-Henri et les quartiers voisins ainsi que le partage des ressources jouent un 
rôle fondamental dans l’opération des mini-marchés et autres initiatives en sécurité alimentaire à Saint-Henri. Tout 
en continuant d’assister aux rencontres d’instances régionales telles que le Système alimentaire Montréalais (SAM), 
et, plus récemment, la Table de concertation sur la faim et le développement du Montréal métropolitain, le comité 
autonomie alimentaire a exploré cette année des façons d’améliorer les arrimages entre les initiatives locales et celles 
des quartiers voisins pour mieux répondre aux besoins alimentaires des résident·e·s de Saint-Henri. À l’initiative de 
SSH, des démarches ont été entamées en collaboration avec des partenaires œuvrant en autonomie alimentaire dans 
les quartiers voisins pour intensifier le partage de nos connaissances, mettre nos ressources en commun et explorer 
les possibilités de collaboration pour la pérennisation de nos initiatives. Une richesse incroyable est présente dans nos 
milieux, et l’union fait la force!

L’année a également été marquée par l’établissement d’une collaboration avec la Direction de la culture, des sports, 
des loisirs et du développement social de l’arrondissement Le Sud-Ouest. D’une part, l’arrondissement participe 
maintenant aux activités du comité en soutien à la réalisation du plan d’action de SSH. D’autre part, SSH assume 
un rôle actif dans l’établissement d’une collaboration concrète avec les tables des quatre quartiers du Sud-Ouest et 
l’arrondissement pour orienter les interventions de ce dernier en sécurité alimentaire et en agriculture urbaine en 
fonction des besoins exprimés par les résident·e·s de chaque quartier.

L’autonomie alimentaire à St-Henri

Se nourrir et choisir 



• 9 rencontres du comité autonomie alimentaire

• 75 mini-marchés et comptoirs de fruits et légumes

• Mini-marché à la Fête de quartier « À St-Henri on est tricoté serré »

• Mini-marché festif pour la fête de ruelle Paillasson Vert

• Activités éducatives sur l’alimentation en collaboration avec La Source, le CLSC etc. 

• Foire communautaire pour le mini-marché de Noël

• Vente de semis aux marchés

• Appui au démarrage d’un cinquième mini-marché aux Habitations Carillon 

• Appui aux initiatives en autonomie alimentaire aux Habitations Carillon : projet de serre, projet 
de remise et jardins communautaires (6 rencontres)

• Présentation du projet Dépanneurs au Forum « Montréal métropole active et nourricière » 
(Système alimentaire montréalais)

• Appui à l’organisation d’une fête du printemps aux Habitations Carillon

• 4 rencontres du réseau régional en approvisionnement et 3 rencontres du Système alimentaire 
montréalais (SAM)

• 1 rencontre d’échange interquartier (Pte-St-Charles, Petite Bourgogne, NDG)

• 1 rencontre de partage d’information avec le Club pop des consommateurs et le NDG Food 
Depot sur le démarrage et l’opération d’une épicerie solidaire

• Développement de partenariat avec l’arrondissement Le Sud-Ouest pour collaborer sur des 
initiatives en sécurité alimentaire

• Membership à la Table de concertation sur la faim et le développement social du Montréal 
métropolitain

Le démarrage d’un pôle alimentaire aux Habitations Carillon est l’un des faits saillants de l’année 2016-2017. Ce 
projet, né de l’initiative du comité de locataires des Habitations, compte notamment des jardins, la construction d’une 
remise avec la participation des jeunes de l’école secondaire James Lyng, un espace de jardinage collectif et un projet de 
serre, en plus du mini-marché des Habitations Carillon. Le projet bénéficie notamment de l’appui du ROPASOM et 
de l’expertise en agriculture urbaine de l’Éco-quartier et de Pro-Vert Sud-Ouest. Il contribue déjà à créer des espaces de 
collaboration, de socialisation et d’échange entre les résident·e·s et même entre les générations, grâce à l’implication des 
jeunes de l’école James Lyng. Une fête du printemps a été l’occasion d’inaugurer les jardins et la remise et de souligner 
d’une manière festive le début de la saison de jardinage aux Habitations Carillon!

Un pôle alimentaire aux Habitations Carillon

Se nourrir et choisir 

RÉALISATIONS 2016-2017



Dans la recherche de solutions à long 
terme pour améliorer l’accessibilité 
géographique et financière aux aliments 
frais dans l’ouest de Saint-Henri, tout en 
demeurant en cohérence avec nos valeurs 
et nos objectifs, une solution s’impose : 
une épicerie solidaire! Ce rêve est né de 
la vision des résident·e·s de Saint-Henri 
telle qu’exprimée lors du Forum sur 
l’alimentation organisé par SSH en 2010. 
Pour le réaliser, nous mettrons à profit les 
succès du concept des mini-marchés, soit 

la mobilisation citoyenne et les partenariats multiréseaux, tout en poursuivant 
les démarches visant à réunir les différentes composantes d’une épicerie et la 
recherche de sources de financement stables. Notre épicerie solidaire, c’est la 
pierre angulaire de notre vision pour l’autonomie alimentaire du quartier, et la 
toile de fonds de toutes nos démarches de pérennisation!

Projet Dépanneurs Fraicheurs
En plus du comptoir estival devant le dépanneur Saint-Henri qui se déroulera 
pour une troisième année consécutive, de nouvelles collaborations avec des 
dépanneurs du quartier ont été 
mises sur pied ce printemps. Deux 
dépanneurs (Marché Jaffna et 
dépanneur La Douce Fringale) ont 
obtenu la certification Dépanneur 
Fraîcheur, et des partenariats ont 
été mis en place afin de leur vendre 
les surplus des mini-marchés. 
La réflexion sur les défis liés à 
l’implantation de comptoirs de 
fruits et légumes dans les dépanneurs 
de Saint-Henri, tels que le manque 
d’espace et autres défis liés à la 
gestion des stocks, se poursuit. 

Bony-Lévy Kadima, CRCS St-Zotique

Nelly Osi, CRCS St-Zotique

Martin Villeneuve, CRCS St-Zotique

Judith Chevalier, CRCS St-Zotique

Clotilde, Famijeunes

Cyrielle Riocreux, Famijeunes

Nancy Hay-Sabourin, Famijeunes

Cynthia Pleau, Famijeunes

Akiva James, Famijeunes

Vanessia-Brenda Kilari, Centre St-Paul

Kathy Lantin-Decoste, Centre St-Paul

Isabelle Castilloux, Centre St-Paul

Ginette Cadieux, Charlebois

Marcel Lalande, Charlebois

Diane Ducasse, Charlebois

Nicole Côté, Charlebois

Gwen Simond , Charlebois

Lucie Saint-Amour, Charlebois

Caro, Charlebois

Diane, Charlebois

Madeleine Dufour, Carillon

Gulla, Carillon

Irela Cruz, Carillon

Anne-Charlotte Kanyana, Carillon

Gabrielle Savoie, Carillon

Carol Roach, Carillon

Jean-Pierre Mallette, Carillon

Donna Hobsou, Carillon

Vicki Kondylas, Carillon

Claudette Moreau, Carillon

Jody Balladares, Famijeunes

Sophie Couture, RESO

Monica Laura Bulbucan, 

Centre Saint-Paul

Patrick Benjamin, OMHM

Joanne Lafleur, OMHM

COMITÉS 
MINI-MARCHÉS

Vers une épicerie solidaire

Commerces et services de proximité



Commerces et services de proximité

• 75 mini-marchés entre 2016 et 2017 tenus au Centre 
Saint-Paul, aux Habitations Charlebois, à Famijeunes, au 

CRCS St-Zotique et aux Habitations Carillon, à raison de 3 
à 5 marchés à toutes les deux semaines

• Une vingtaine de bénévoles qui offrent de leur temps et de 
leur bonne humeur

• Une quarantaine de client·e·s qui viennent s’approvisionner en fruits et légumes en 
moyenne par marché

• Des ventes entre 250 et 400 dollars par marché, pour un total de24 260 dollars de 
recettes pour l’année

• 1,5 tonne de fruits et légumes vendus par mois pendant la haute saison

• Des prix inférieurs de moitié à ceux des commerces environnants

LES MINI-MARCHÉ EN CHIFFRES :

• Après trois ans de fonctionnement, le mini-marché aux 
Habitations Charlebois cessera ses activités à partir de cet été. 
Nous tenons à remercier chaleureusement Lucie Saint-Amour, 
Gwen Simond, Nicole Côté, Marcel Lalande et Ginette Cadieux 
pour leur travail et leur engagement. Nous adressons également 
nos pensées à notre bénévole Diane Ducasse, décédée le 25 février 
2017, ainsi qu’à sa famille. Sa bonne humeur, son humour et son 
grand cœur vont beaucoup nous manquer.

• Un nouveau comptoir de fruits et légumes a débuté aux 
Habitations Carillon au début mars et connaît un beau succès depuis son ouverture, attirant une quarantaine de 
client·e·s chaque semaine!  Ce mini-marché est particulièrement important car la résidence est située en plein désert 
alimentaire, au pied de l’échangeur Turcot, dans une zone du quartier où l’on retrouve une forte concentration de 
personnes aîné·e·s et de personnes à mobilité réduite. Déjà bien dynamique et soutenu par une équipe solide de 
résident·e·s bénévoles, ce mini-marché aura lieu deux fois par mois tout l’été.

• Les délicieuses dégustations organisées par les bénévoles du comité de Famijeunes se poursuivent, et le comité 
obtiendra sous peu son propre budget annuel pour continuer à nous faire découvrir de 

nouvelles saveurs!
• Cet été, les amateur·e·s de fruits et légumes frais du village des Tanneries 

retrouveront le comptoir devant le dépanneur Saint-Henri à toutes les deux 
semaines pour les approvisionner en délicieux produits!

Nouvelles des marchés : 
Un projet en constante évolution



Pauline Cordier, YMCA

Pascale Fleury, YMCA

Andréanne Dionne-Boulard, PVSO

Benoit Ferland, Bâtir son quartier

Erwan Poënces, Bâtir son quartier

Diane Lemon, PSO

Marie-Pier Ritchot, PSO

Patricia Viannay, POPIR

Melissa Renaud, POPIR

Mario Bonin, Famijeunes

Marie-Michèle Mondor, CIUSSS

Marie-Josée Dupuis, CIUSSS

COMITÉ 
AMÉNAGEMENT

Identifiant le besoin d’être plus proactif·ve·s dans la lutte pour la préservation du 
peu de services de proximité abordables qui restent à St-Henri, et pour faciliter 
l’implantation des commerces pour combler le manque déjà criant dans l’ouest 
de St-Henri, les membres des comités Autonomie alimentaire et Aménagement 
ont revendiqué un moratoire sur les nouveaux permis de restaurants et de bars 
à Saint-Henri. En particulier sur la rue Notre Dame, nous constatons que la 
surreprésentation des restaurants et des bars empêche d’autres commerces de 
s’y installer et d’y survivre. L’Arrondissement Le Sud-ouest a agi dans ce sens en 
adoptant une réglementation limitant l’implantation des restaurants et des bars à 
moins de 25 mètres les unes des autres sur la rue Notre-Dame. Cette réglementation 
innovatrice s’approche d’un moratoire, puisque la densité des tels établissements est 
déjà supérieure à un resto tous les 25 mètres. Toutefois, cette mesure ne semble pas 
suffisante puisque des restaurants continuent d’ouvrir, notamment au coin des rues 
de Courcelle et Notre-Dame où une cantine a remplacé une buanderie, la seule à 
l’ouest de Ste-Marguerite.

Un quota de services et commerces de proximité
Les comités Aménagement et Autonomie alimentaire se sont donné comme objectif 
d’élaborer un modèle de quota identifiant la proportion idéale des commerces 
abordables et des services de proximité, et de travailler avec l’arrondissement pour 
identifier les outils réglementaires à utiliser pour mettre en place un tel quota.  Les 
deux comités de SSH ont alors organisé une rencontre de travail avec les quatre élu·e·s 
et le maire du Sud-Ouest pour dégager des moyens de collaboration et pour mieux 
connaître les emprises que possède l’arrondissement sur les commerces de proximité. 
Suite à cette rencontre, nous avons travaillé avec la Direction d’aménagement urbain 
pour mieux comprendre les règlements d’aménagement qui gouvernent les espaces 
commerciaux.  Plusieurs pistes de solutions ont été identifiées et les membres de 
SSH vont les poursuivre l’année prochaine en partenariat avec l’arrondissement.

« AmiEs de Saint-Henri » : Pour l’accessibilité économique des commerces
La campagne « AmiEs de Saint-Henri » vise à valoriser des commerces et services qui 
répondent aux besoins de la population de Saint-Henri, tout en restant accessibles 
et accueillants pour tout·e·s. Cette stratégie consiste à rendre visibles les commerces 
et services ayant un impact positif dans le quartier. Elle se veut une réponse 
constructive et collaboratrice à la perte de commerces de proximité abordables sur 
les artères commerciales du quartier.  

Cette année, des membres du comité aménagement ont participé à deux rencontres 
de réflexion pour définir davantage les modalités de la campagne.  Nous avons 
décidé de prioriser la recherche de financement pour engager un·e agent·e de projet 
avant de procéder au lancement de la campagne.

Reprendre Notre-Dame

À nous Saint-Henri ! 



• Participation à l’assemblée générale 
annuelle du Mouvement pour un transport 

public abordable

• Participation aux rencontres de la Concertation 
Inter-quartier

• Soumission d’un mémoire avec la CIQ sur la 
construction d’un deuxième édicule à la station Vendôme

• Rencontre avec les élu·e·s de l’arrondissement sur le développement commercial et la 
mise en réserve de terrains

• Rencontre d’échange d’information avec les fonctionnaires de l’arrondissement sur les 
outils de contingentement des commerces et le cadre réglementaire en vigueur, en vue 
de l’implantation d’un quota de bars et de restaurants et le développement d’un zonage 
communautaire

RÉALISATIONS 2016-2017

Des parcs et des rues pour nous !

Améliorer l’aménagement des espaces publics et des infrastructures de 
transport
Les membres de SSH sont de plus en plus conscient·e·s des tensions entre les 
différents groupes de résident·e·s devant partager des espaces publics limités. Afin 
de favoriser l’aménagement d’espaces plus accessibles et plus variés, SSH a collaboré 
avec la Table Enfance Famille de St-Henri et Petite Bourgogne (TEF) sur la mise à jour de son portrait de l’état des 
parcs du quartier. Cet exercice a permis d’analyser les interventions nécessaires et d’optimiser les collaborations entre 
SSH et la TEF dans le cadre de l’Opération populaire en aménagement.

Par ailleurs, Parcs Canada a publié un projet de plan directeur pour l’aménagement du canal Lachine. Solidarité 
St-Henri a contacté Parcs Canada à plusieurs reprises pour tenter de s’insérer dans ce processus de planification, et 
continuera à faire des représentations auprès de Parcs Canada afin de favoriser l’appropriation du canal Lachine par les 
résident·e·s du quartier.

Pour agir sur le manque d’infrastructures de transport actif, nous avons également 
participé à une première rencontre de discussion sur le réseau de pistes 

cyclables avec d’autres tables de quartier du grand Grand Sud-Ouest 
avec l’objectif d’augmenter le nombre de pistes cyclables reliant les 

quartiers du Sud-Ouest et Lasalle, Lachine, Verdun et NDG.  
SSH a également appuyé la mobilisation pour une dalle-parc 

au-dessus de l’échangeur Turcot sous la direction du Conseil 
régional en environnement.  Nous sommes intervenu·e·s 
dans ce dossier pour nous assurer que la vision pour la 
dalle-parc soit cohérente avec nos priorités pour l’ouest de 
St-Henri.

À nous Saint-Henri ! 



Daniel Guilbert  
Etienne Bourque Viens 

 Francine Losier 
Annabelle Daoust

Fred Burrill  
Geneviève T-Fafard

Jason Keenan Prince   
Jonathan Gilbert 

Josh Mounsey    
Luce Parisien

Charlotte Chicoine-Wilson   
Melissa Renaud

Nora Boudamdan
Pascal Longhi

Sandra Achille  
Patricia Viannay, POPIR

Marie-Josée Dupuis, CIUSSS

LE 
COLLECTIF

À NOUS LA MALTING !



La préservation du terrain de la Canada Malting pour 
des fins communautaire est une lutte symbolique à 
plusieurs niveaux : pour préserver l’accès au canal pour 
la population de St-Henri, pour conserver un bâtiment 
à valeur historique et patrimoniale, pour lutter contre la 
densification des condos de luxe et la hausse des loyers aux 
alentours, et surtout pour répondre aux besoins criants de 
se loger et de se nourrir. Le comité aménagement a donc 
décidé de faire de l’enjeu une lutte prioritaire pour cette 
année, avec des résultats impressionnants!

En automne 2016, nous avons fait plusieurs représentations 
auprès de la Ville, incluant une lettre au maire Coderre et 
des interventions au conseil municipal, pour demander 
une mise en réserve du terrain de la Malting.  Nous 
avons obtenu une rencontre avec Russell Copeman, 
élu responsable de l’habitation au comité exécutif, pour 
discuter du dossier.  Nous avons également questionné 
publiquement le choix de la Ville d’investir plus de 40 
millions $ dans un pôle récréotouristique à côté de la 
Malting, tout en soutenant que la mise en réserve du site 
coûterait trop cher.

En février, le comité Aménagement et des résident·e·s 
impliqué·e·s dans le l’Opération populaire en 
aménagement ont organisé un atelier de planification 
pour le site de la Malting afin de mieux définir les grandes 
lignes d’un projet 100% communautaire pour le site.  
Plus de 40 personnes ont participé à l’atelier et nous avons 

abordé quatre thèmes liés aux priorités du quartier : le 
maintien des zones d’emploi, les commerces de proximité, 
la préservation du patrimoine et le logement social.

Suite à l’atelier, les participant·e·s ont mis sur pied le 
collectif À nous la Malting, composé d’une vingtaine de 
résidentEs qui s’impliquent dans deux comités de travail – 
un comité de mobilisation et un comité de développement.

Le comité de développement a rédigé une première 
ébauche du projet, qui fut présentée aux élu-e-s des 3 
paliers gouvernementaux lors d’une rencontre commune 
– la première fois qu’un groupe communautaire se fait 
inviter à ces rencontres d’échange entre élu·e·s.

Le comité mobilisation a organisé une action à l’hôtel 
de ville pour donner la chance aux élu·e·s de la Ville de 
Montréal de prendre connaissance du projet et d’y ajouter 
leur appui. Le maire Dorais a donné son appui à la mise en 
réserve du site lors de cette action. C’est la première d’une 
série d’actions visant à faire pression sur les décideur·e·s de 
multiples façons, y compris par une présence physique sur 
le site.  Déjà en juin 2017, les actions d’occupation ont 
commencé : les comités mini-marché ont tenu leur pique-
nique de fin d’année au pied de la Malting!

 

Un plan 100% communautaire pour la Malting!



Notre Opération populaire en aménagement (OPA) a 
guidé toutes nos actions dans l’ouest du quartier cette 
année.  Nous avons surtout concentré nos efforts sur le 
site de la Canada Malting et la rédaction de notre Plan 
populaire pour d’ouest de Saint-Henri pour faire front 
commun face au processus de planification urbaine 
mené par l’arrondissement cette année.  Nous avons 
également organisé une tournée de consultations sur le 
développement autour du Centre Gadbois et nous avons 
continué d’assumer un rôle de leadership au comité Cours 
d’école Saint-Zotique et à la Concertation Interquartier.

Pôle Gadbois : La ville priorise les touristes 
Cette année, la Ville de Montréal a présenté son plan 
d’aménagement pour le Pôle Gadbois, le secteur adjacent 
à l’échangeur.  La ville s’apprête à investir plus de 40 
millions $ pour réaliser le plan, toujours sous le thème 
d’un pôle récréotouristique. Pourtant, les revendications 
portées par Mobilisation Turcot pour le secteur et 
les priorités identifiées dans le cadre des multiples 
consultations réalisées par SSH et par les instances 
publiques depuis 2008 abondent toutes dans le même 
sens : pour améliorer la qualité de vie des résident·e·s 
de l’ouest du quartier, celles et ceux qui vivent dans 
l’ombre (et le bruit, et la poussière) de Turcot, ça prend 
des logements abordables, des commerces de proximité 
abordables et variés, des jardins communautaires, 
une meilleure desserte en transport en commun, et la 
plantation massive d’arbres pour lutter contre le bruit de 
l’autoroute, améliorer la qualité d’air et lutter contre les 
îlots de chaleur.

Pour démontrer que la Ville fait la sourde oreille aux 
besoins de la population, SSH a réalisé une série d’ateliers 
pour présenter le plan de la Ville aux résident·e·s de St-
Henri. Cinq organismes ont accueilli SSH, et autour de 
60 personnes ont participé aux discussions : des ados, des 
aînées et des parents de jeunes enfants. Les besoins des 
ados ne sont pas les mêmes que ceux des aîné·e·s, mais 
certains points faisaient consensus : le plan de la Ville ne 

Des actions dans l’ouest de Saint-Henri

L’opération populaire en aménagement

répond pas aux priorités du quartier les plus criantes, et 
ne semble pas fait pour les gens qui habitent St-Henri, 
mais plutôt pour celles et ceux qui viennent s’y divertir. 
L’année prochaine, SSH va continuer à revendiquer que 
les fonds publics à investir au Pôle Gadbois soient utilisés 
pour répondre aux besoins de base des résident·e·s de 
l’ouest du quartier et non pour répondre aux besoins des 
touristes.

Cour d’école St-Zotique
Le comité Cour d’école St-Zotique est issu des 
démarches de l’OPA; il est composé d’une quinzaine de 
parents et professeurs de l’école St-Zotique, ainsi que 
des représentant·e·s des organismes communautaires, 
notamment l’Éco-Quartier.  Le comité Cour d’école 
St-Zotique était très actif cette année en visant la 
réalisation de leur plan pour le réaménagement de la 
cour. En début d’hiver, l’arrondissement a présenté un 
plan d’aménagement élaboré à partir du plan développé 
par les membres du comité en 2015.  Le plan gagna 
l’approbation enthousiaste du comité, répondant bien 
aux besoins que les membres avaient identifiés, et il ne 
restait plus que l’approbation finale du budget avant 
de pouvoir aller de l’avant. Cependant, suite à une 
décision des élu-e-s, l’arrondissement s’est vu contraint 
d’investir les fonds disponibles uniquement dans la 
décontamination du terrain.  Les membres du comité ont 
décidé de revendiquer plus d’investissements dans la cour 
et se sont présenté·e·s au conseil d’arrondissement pour 
chercher des solutions.  Des discussions ont eu lieu entre 
les fonctionnaires de la CSDM et de l’arrondissement 
et nous avons encore espoir que les instances publiques 
trouveront des solutions budgétaires permettant la 
réalisation du plan.  Les travaux pour l’aménagement 
sont donc pour l’instant repoussés à une date incertaine, 
à la grande déception du comité. Une réflexion sur la 
stratégie à favoriser pour mettre de l’avant les besoins 
d’aménagement de ce parc tout en l’intégrant dans une 
vision plus globale du quartier est la prochaine étape 
pour SSH.



• 8 rencontres du comité aménagement

• Production et présentation de deux mémoires sur 
le PDUES

• Élaboration d’un document contenant l’ensemble 
des recommandations des organismes du quartier soumis 

au comité de suivi du PDUES 

• Rencontre avec l’équipe PDUES pour discuter des positions du 
milieu

• Un atelier populaire pour élaborer un projet 100% communautaire pour la Malting

• Mise en place du comité «À nous la Malting» pour développer un projet 100% communautaire sur le site

• Présentation de notre plan pour la Malting à la table des élu·e·s du Sud-ouest

• Action de visibilité devant l’hôtel de ville pour revendiquer la mise en réserve de la Malting

• Rencontres avec le développeur immobilier privé Renwick sur son projet pour la Malting

• Finalisation du plan d’aménagement pour la cour d’école St-Zotique, avec le comité cour d’école et un 
architecte de l’arrondissement

• Cinq ateliers populaires sur le plan du Pôle Gadbois

RÉALISATIONS 2016-2017

Pour un projet 100% communautaire à la Malting
Les membres de SSH ont réaffirmé leur position contre le développement des condominiums sur le site de la Canada 
Malting suite à la présentation de Renwick Developments.  Renwick propose un projet de 200 unités résidentielles 
privées qui inclut quelques éléments communautaires et la construction de logements sociaux. Les membres de SSH 
continuent à prioriser le projet 100 % communautaire, jugeant que tout projet impliquant les condos ne répond pas 
aux besoins locaux.  Pour plus d’information sur notre mobilisation À nous la Malting! voir l’encadré à la page X.

Concertation InterQuartier
SSH continue de s’impliquer dans la Concertation Interquartier (CIQ) mise sur place pour assurer l’intégration 

harmonieuse du mégahôpital CUSM dans les quartiers environnants. Cette 
année, nous avons suivi la construction d’un deuxième édicule à la station 

Vendôme qui assurera l’accessibilité universelle au CUSM.  Nous 
avons rencontré la STM pour discuter de la possibilité de créer un 

lien autobus entre le métro et le CUSM durant la construction 
de la 2e entrée et nous avons soumis un mémoire contenant 

plusieurs recommandations visant à assurer l’accessibilité au 
site avec l’ouverture du nouvel édicule.

L’opération populaire en aménagement



 NOTRE PLAN DE 
DÉVELOPEMENT 

POPULAIRE



Au printemps 2016, les membres de SSH ont soulevé plusieurs insatisfactions 
concernant la première ronde de consultations publiques sur le PDUES Turcot (Plan 
de développement urbain, économique et social pour les alentours de l’échangeur 
Turcot).  Pour assurer que le PDUES réponde aux besoins du quartier, les membres 
ont décidé de regrouper dans un seul document toutes les recommandations déposées 
en 2016 à l’Office de consultation publique de Montréal par les organismes et les 
résident·e·s du quartier.  Cette liste de recommandations communes s’est rapidement 
avérée indispensable dans nos discussions avec l’équipe PDUES de l’arrondissement et 
a grandement facilité l’intégration des idées du milieu communautaire dans la version 
préliminaire du plan qui a été rendue publique en mai 2017.

Nous avons transformé cette liste de recommandations en notre propre “Plan 
populaire pour l’ouest de Saint-Henri”. Incluant les idées issues de l’Opération populaire en aménagement, de la 
Mobilisation Turcot et les résultats des vastes et nombreuses consultations organisées par SSH dans le quartier depuis 
2008, notre Plan populaire reflète les opinions de plus de 2000 résident·e·s et présente les priorités d’aménagement qui 
font consensus parmi les groupes communautaires.  Notre Plan populaire a été soumis à l’OCPM dans le cadre des 
consultations publiques sur le PDUES en juin 2017.

Le comité aménagement a invité l’équipe PDUES à assister à nos rencontres pour faciliter la communication entre 
le milieu communautaire et l’arrondissement. L’impact de notre collaboration se voit clairement dans la version 
préliminaire du PDUES, qui inclut plusieurs de nos recommandations.  Par contre, nous voyons que le PDUES met 
beaucoup l’accent sur le verdissement au détriment des besoins de base des résident·e·s vivant à faible revenu.

Un plan de développement pour l’ouest de St-Henri



Défendre le droit au logement

Pour le droit au logement

Logement social
Le besoin de logements sociaux demeure une priorité à St-Henri. Solidarité St-Henri appuie la campagne « Assez d’être 
mal logé-e-s » du FRAPRU et s’est assuré de la diffusion des différentes actions du FRAPRU auprès des résident·e·s et 
de ses membres au cours de l’année, en plus de participer à certaines de ces actions. Le FRAPRU a inclus le site de la 
Canada Malting à Saint-Henri dans une liste des terrains à mettre en réserve par la Ville de Montréal.
Les membres de SSH ont pris position cette année sur la socialisation d’une maison de chambre privée à Saint-Henri.  
La disparition des maisons de chambre fragilise davantage des locataires à très faible revenu et à risque d’itinérance.  
SSH a collaboré avec le POPIR Comité Logement et Bâtir son quartier pour négocier l’achat d’une maison de chambre 
et sa conversion en OBNL avec une mission généraliste.  Nous allons continuer à soutenir cette initiative l’an prochain.
Mise en réserve des terrains et des bâtiments vacants
Solidarité St-Henri a rencontré le maire et les élu·e·s du Sud-Ouest pour discuter de la mise en place d’une politique de 
mise en réserve de terrains dans le Sud-ouest. Le maire et les élu·e·s sont prêt·e·s à appuyer SSH dans ces revendications 
auprès de la Ville de Montréal. Ce dossier présente une certaine urgence, car il ne reste que peu de terrains vacants à St-
Henri. Une des priorités de cette année fut donc le recensement des terrains et des bâtiments vacants. SSH a collaboré 
avec le POPIR et l’arrondissement pour actualiser cette liste, un projet qui sera complété à l’automne 2017.



• Appui à la socialisation d’une maison de 
chambre

• Participation aux rencontres de l’assemblée de 
secteur de Bâtir son quartier

• Soutien à la campagne de FRAPRU sur la mise en 
réserve de terrain

• rencontre avec Russell Copeman sur la mise en réserve du site de la Canada Malting

RÉALISATIONS 2016-2017

SSH soutient un comité composé de résident·e·s mobilisé·e·s contre la gentrification. 
Plus tôt cette année le comité a créé, imprimé et diffusé une affiche contre la 
gentrification permettant aux résident·e·s de s’exprimer et de rendre visible l’enjeu 
– on l’aperçoit d’ailleurs dans plusieurs fenêtres à St-Henri. Le comité s’est ensuite 
quelque peu essoufflé. Une des perspectives de l’année à venir sera de réfléchir à 
l’avenir de cette action.

Assemblée de secteur de Bâtir son quartier
SSH continue d’assister aux Assemblées de secteur 

de Bâtir son quartier, tout comme la 
Coalition de la Petite-Bourgogne, 

Concertation Ville-Émard et le POPIR Comité Logement pour 
suivre l’intégration dans la communauté et la progression des 

nouveaux projets de logement social pris en charge par Bâtir 
son quartier dans les trois quartiers. Cette année fut marquée 
par des efforts pour convertir une maison de chambre de 
St-Henri en logement social et ainsi assurer sa sauvegarde.

Dans un contexte de gentrification

Pour le droit au logement



ITINÉRANCE



Les cinq quartiers des arrondissements Verdun et Le 
Sud-Ouest se mobilisent

L’année passée, des acteurs communautaires, municipaux 
et institutionnels de la Petite-Bourgogne, Pointe-Saint-
Charles, Saint-Henri, Verdun et Ville-Émard/Côte-Saint-
Paul ont dévoilé 14 pistes d’action concrètes pour agir sur 
l’itinérance et la précarité du logement. Ces pistes d’action 
ont été élaborées au cours d’un forum réunissant 130 
personnes le 22 octobre 2015 au Comité d’éducation aux 
adultes de la Petite-Bourgogne et Saint-Henri (CÉDA). 
Ce forum était le point culminant d’une démarche de 
mobilisation déployée par des acteurs locaux, démarche 
qui a débuté en 2014 et qui se poursuit aujourd’hui.

 

Des solutions par et pour nos quartiers

Cette année, nous avons continué le travail difficile de 
mettre en place ces pistes d’action. Certaines actions, 
comme la mise en place d’un point d’accès à la carte 
d’assurance maladie dans le Sud-Ouest de Montréal, 
sont envisageables dans un avenir rapproché.  Avec la 
coopération du milieu institutionnel, il est possible de 
faciliter grandement ce processus et ce, à peu de frais. Il 
s’agit d’une façon très concrète d’agir pour soutenir les 
personnes en situation précaire. Après plusieurs rencontres 
avec les instances publiques, nous attendons une annonce 
dans ce sens en automne 2017.

 Nous avons également travaillé en comité pour développer 
un café de soir et un hébergement à bas seuil dans le Sud-
Ouest.

 Précarité du logement et itinérance, les revers de la 
même médaille

Pour agir contre l’itinérance, il est impératif d’agir sur 
la précarité des conditions de logement. Les groupes 
communautaires et institutionnels impliqués dans cette 
démarche tracent un lien très clair entre l’itinérance 
et les problèmes de logement vécus dans nos quartiers 
respectifs. Les 14 pistes d’action s’attaquent de front à 
ces deux problématiques étroitement liées. Pour plus 
d’informations, voir le site web : precaire.org

Le suivi des pistes d’action collectives



ROPASOM

Représentations

La mission du Regroupement des organismes pour aînés et aînées du Sud-Ouest de Montréal (ROPASOM) est 
d’améliorer la qualité de vie des aîné·e·s du Sud-Ouest en offrant des services de soutien, de référence, d’information, 
de conseils et d’éducation. Solidarité Saint-Henri participe aux rencontres trimestrielles du ROPASOM ainsi qu’au 
rendez-vous annuel des aîné·e·s afin de favoriser le partage d’information et d’expertise sur les enjeux touchant les 
aîné·e·s du quartier.
 
Cette année, le partenariat entre SSH et le ROPASOM s’est approfondi de façon significative à travers des collaborations 
visant à appuyer des initiatives des résident·e·s des Habitations Carillon, soit la mise sur pied d’un nouveau mini-
marché et la réalisation de projets en autonomie alimentaire.

Table Petite-enfance famille

Les coupures de budget des CPE ont continué à marquer les activités de la Table - notamment par la baisse de 
participation significative des CPE aux rencontres, ce qui rendait plus difficile de planifier des actions pour les soutenir. 
La Table s’est ajusté en planifiant certains rencontrer sur l’heure de midi et en baissant la fréquence des rencontres à 
partir de l’automne 2017.
Le lancement du “Livre de recettes pour une collaboration réussie” pour célébrer les 20 ans d’actions en petite enfance 
de la Table fut un franc succès, et représente une manière créative d’évaluer l’impact de la Table. D’autres actions 
marquantes de cette année sont l’intervention sur la Politique de l’enfant de la Ville de Montréal pour revendiquer 
un meilleure partage des ressources et un soutien des initiatives locales, ainsi que le développement d’une stratégie de 
marketing pour rendre plus visible l’offre des CPE et la qualité de leurs services auprès de nouvealles clientèles.
Cet été, la TEF mettra à jour son portrait de l’état des parcs dans les deux quartiers et continuera la mobilisation pour 
l’adaptation des parcs de St-Henri pour les besoins de la petite enfance, notamment le parc St-Elisabeth.

Conseil d’établissement du Centre St-Paul

Pour la troisième année consécutive, Solidarité Saint-Henri siège au Conseil d’établissement du Centre Saint-Paul. 
Composée d’élèves, de membres du personnel, de la direction et de ressources externes, cette instance discute et 
prend des décisions sur différentes questions, notamment les orientations et les objectifs pour améliorer la réussite 
des élèves, les règles de fonctionnement du Centre, les services éducatifs, l’utilisation des locales et le budget annuel 
de l’établissement. Il favorise ainsi une plus grande autonomie du Centre Saint-Paul et la participation des élèves aux 
décisions qui les concernent.



Représentations

RESO

CMTQ

La Coalition montréalaise des tables de quartier (CMTQ) est un regroupement par et pour nous, les tables de quartier 
de Montréal. Notre participation a porté plusieurs fruits cette année. De concert avec les autres quartiers et nos trois 
bailleurs de fonds principaux, nous avons travaillé sur un nouveau cadre de référence de l’Initiative montréalaise de 
soutien au développement social local, qui a été lancé en juin 2015. Nous avons également participé aux discussions 
sur les impacts de l’austérité dans nos quartiers, tels que la réforme en santé et la nouvelle gouvernance de la Direction 
de la santé publique de Montréal, de la réorganisation des commissions scolaires, des coupures dans les programmes 
de soutien au développement économique local, et plus encore.
Les membres de la CMTQ se positionnent collectivement sur les enjeux qui touchent le développement social 
local. Cette année, nous avons développé des visions communes et nous avons défendu des positions sur plusieurs 
enjeux, y compris les pouvoirs de la Ville en termes de développement social, le rôle de l’administration centrale et 
des arrondissements, les impacts dans les quartiers, la mise en réserve de terrains et la place des citoyen-ne-s et des 
organismes communautaires.
Notre participation à ce regroupement régional nous permet d’être plus forts localement, plus informés et mieux 
outillés pour défendre le développement social à Montréal.

SSH continue notre implication sur le conseil d’administration du RÉSO.  Cette année, nous avons participer au 
comité exécutif dans la perspectif d’offrir du soutien à l’organisme durant un processus de réstructuation.



Andrée-Anne Dionne-Boulard - Présidente

Pierre Cartier -Trésorier

Diane Lemon -Secrétaire

Omer Coupal -administrateur

Philippe-Olivier Tremblay -administrateur

avec le soutien de Martine Theriault

COMITÉ EXÉCUTIF Le Comité exécutif (CE) a réalisé, avec rigueur,  son mandat : assumer 
la gestion administrative optimale des ressources de Solidarité Saint-
Henri (SSH). Pour ce faire, le Comité a pu bénéficier de l’expérience 
et de l’expertise des administrateurs et administratrices y siégeant et 
de la coordination. Le CE reconnaît et valorise le rôle stratégique et 
incontournable de la coordination dans la gestion quotidienne des 
activités de la Table. Elle peut s’appuyer sur une équipe de travail 
dynamique, compétente et toujours prête à relever de nouveaux défis.

Il existe une belle synergie entre les membres de notre Comité Exécutif. 
Le climat de travail y est convivial et respectueux. Nous sommes toujours 
à la recherche de personnes désirant s’impliquer à titre d’administrateur 
ou administratrice afin de contribuer au fonctionnement démocratique 
de notre organisation.

Le CE profite aussi de l’occasion pour remercier l’ensemble des membres 
de la Table impliqués quotidiennement, avec dévouement, dans le 
travail des comités de travail afin d’améliorer les conditions de vie de nos 
concitoyens du quartier. Ensemble, continuons à œuvrer pour le bien 
commun et la justice sociale.

En matière de recherche de financement, le CE a demandé et obtenu 
du financement de la fondation BEATI et d’Emploi été Canada.  Grâce 
à ce financement, l’équipe de travail de SSH comprend une quatrième 
personne agissant à titre d’organisatrice communautaire. Le CE cherche 
activement de nouvelles sources de financement pour consolider ce 4ième 
poste à temps plein.  Une demande de rehaussement du financement à 
la mission a été présentée au SACAIS. Cette demande est en cours de 
traitement. 

Le CE s’est acquitté de ses responsabilités en satisfaisant aux exigences 
des bailleurs de fonds en matière de reddition de compte. Plus 
spécifiquement, afin de consolider son financement en provenance de 
l’IMSDSL, le CE a su démontrer, à la satisfaction de ce bailleur de fonds, 
le caractère multi réseaux de la Table. Ce fut une belle réussite. Notre 
Table SSH est bien enracinée dans son milieu et travaille avec l’ensemble 
des forces vives progressistes de Saint-Henri.

Les démarches inhérentes à l’obtention du statut de CDC pour la Table 
sont en cours de réalisation.

Assurer la saine gestion

Notre équipe, nos partenaires



RÉALISATIONS 2016-2017

• adkfjate;ondfl;askjfda;fdoknhsd;l 
ads;lfkdjf a zadsfl;kja dsfadsl;kva df asdflkjadf

• ad;lkfjadf ;laefkladsnva;dlvalesk;lkdjva

• a;dslkfjaldskfa;lkdvja;ldkjv

• a;ldskfja;lskjfa;ldskj a;lkdjfa;lsekjfasd;lkj

• a;lsdkfj; alskdj;laksdjv;lkj;«lakdjf

• alsdkfja;dslkjf;adoj adslkfja eldjkf a dassdf aefkjadh;alkdjf

• alksdj;leakjr dvjfalkfj;kealf;dnvfa.dkfn

• alkdsfja;oea;dnvf.«aclvmladkjf;lkasdjfkljdsaf

L’Équipe de SSH

Notre équipe, nos partenaires

Shannon Franssen - Coordonnatrice

Sonja Engmann - Organisatrice Communautaire

Nelly Marcoux - Organisatrice Communautaire

Philippe Rouleau - Organisateur Communautaire

Lisa-Flor Sintomer - Agente de projet

Anne Breault-Boulay - Étudiante d’été 2017

Jérémie Roy - Étudiant d’été 2016

Nos partenaires financiers



La nouvelle année sera remplie de beaux défis pour le comité 
aménagement. Le comité compte lancer son plan de développement 
populaire de l’ouest de St-Henri, qui inclut les aménagements proposés 
et en voie de réalisation de l’OPA, du collectif « À nous la Malting », du 
comité cour d’école St-Zotique, ainsi que toutes les autres démarches 
de planification participative pour l’ouest de Saint-Henri soutenues par 
SSH. Ce plan représente une vision globale et cohérente avec les besoins 
prioritaires des résident·e·s et est une alternative populaire au PDUES et 
au plan récréotouristique du Pôle Gadbois. 

Le comité continuera d’appuyer le collectif « À nous la Malting » et de 
travailler à la réalisation du projet 100% communautaire sur le site.

La gentrification et le manque de logements sociaux restent une priorité 
en 2017-2018. Le comité prévoit plusieurs actions pour protéger les 
logements abordables, et pour revendiquer des investissements massifs 
dans la construction de nouveaux logements sociaux. 

Le travail sur le développement de mesures favorisant l’implantation de 
commerces de proximité abordables et améliorant l’accès aux services 
pour tou·te·s se poursuivra également. Finalement, le comité continue 
d’assurer l’appropriation des espaces publics par les résident·e·s, et 
d’assurer que leur aménagement réponde aux besoins des résident·e·s. 
Les berges du canal Lachine et le parc St-Elisabeth seront des cibles 
probables dans l’année à venir.

En aménagement

Perspectives



En autonomie alimentaire

Perspectives

Pour les jeunes du quartier

Du côté du comité autonomie alimentaire, l’année à venir s’annonce 
sous le signe de la consolidation et de la mobilisation. Le comité 
poursuivra ses démarches pour pérenniser et consolider ses initiatives 
en autonomie alimentaire, à commencer par les mini-marchés, en ce 
qui a trait au financement, à la logistique et aux ressources humaines 
pour répondre aux besoins des résident·e·s du quartier vivant dans le 
désert alimentaire qu’est l’ouest de Saint-Henri. Nous continuerons à 
soutenir l’autonomisation des comités marché et à cultiver ces lieux de 
mobilisation, de sensibilisation et de rassemblement autour de la bonne 
nourriture! Ce sera une année où le comité approfondira ses partenariats 
et échanges avec des initiatives des quartiers voisins et alimentera 
sa réflexion à travers les échanges avec des initiatives autogérées en 
autonomie alimentaire. Mais l’année marquera également un retour à la 
source du rêve d’épicerie solidaire à travers la mobilisation des résident·e·s 
de Saint-Henri pour porter le projet d’épicerie.

Nous continuerons à soutenir les initiatives citoyennes du quartier, telles 
que les projets de serre et de jardins collectifs du comité de locataires 
des Habitations Carillon. Nous poursuivrons également les démarches 
auprès des décideur·e·s et bailleurs de fonds au niveau local et régional 
pour assurer que les programmes et initiatives visant le territoire de 
Saint-Henri répondent aux besoins et priorités des résident·e·s en matière 
d’autonomie alimentaire.

Le comité jeunes de Solidarité Saint-Henri propose des actions pour 
2017-2018 en continuité avec l’année passée.  Nous voulons travailler 
encore plus fort à tisser des liens avec les écoles du quartier et nous avons 
déjà ciblé des solutions innovantes à mettre en place en septembre.  Nous 
allons également continuer à revendiquer les espaces publics pour les 
jeunes et d’organiser des événements spéciaux avec l’ÉSSH.

L’année prochaine, les intervenantEs jeunesse du quartier vont explorer 
ensemble des nouveaux outils pour agir sur l’hypersexualisation des 
jeunes.  Nous allons également continuer de créer de nouveaux liens entre 
nous pour mieux soutenir les personnes qui fréquentent nos organismes. 
Cela sera encore une année incroyable pour le comité jeunes!



Merci à tout le monde qui soutient et qui contribue aux actions collectives de notre table de quartier!

• Action Gardien

• Arrondissement de Verdun

• Arrondissement Le Sud-Ouest

• Association des locataires des 

Habitations Carillon

• Auberge communautaire du Sud-

Ouest

• Bâtir Son Quartier

• Carrefour d’éducation populaire

• CDC Action Solidarité Grand Plateau

• CDEC CDN/NDG

• CEDA

• Centre communautaire des femmes 

actives

• Centre Saint-Paul

• Centre universitaire de santé McGill

• CIUSSS Centre-Ouest-de-l’île-de-

Montréal

• CIUSSS Centre-Sud-de-l’île de 

Montréal

• CLIC de Bordeaux-Cartierville

• Coalition de la Petite-Bourgogne

• Comité d’actions des citoyennes de 

citoyens de Verdun

• comité marché Centre St-Paul

• comité marché CRCS Saint-Zotique

• comité marché Famijeunes

• comité marché Habitations Carillon

• comité marché Habitations 

Charlebois

• Commission scolaire de Montréal

• Concertation en développement 

social de Verdun

• Concertation Montréal

• Concertation Peter McGill

• 

• Concertation Ville-Émard Côte 

Saint-Paul

• Conseil communautaire NDG

• Contactivity Centre

• Corporation de l’Étincelle

• CPE Paillasson

• CRCS St-Zotique

• Dépanneur Douce Fringale

• Dépanneur Jaffna

• Dépanneur Laurion

• Dépanneur St-Henri

• DRSP

• École Ludger-Duvernay

• École primaire Saint-Zotique

• École Secondaire St-Henri

• École Victor Rousselot

• English Montreal school board

• Famijeunes

• Ferme ANOUS

• Garde-Manger du Sud-ouest

• GRAME Lachine

• L’Ancre des jeunes

• La Clinique communautaire de 

Pointe-Saint-Charles

• Le Sésame

• Les Scientifines

• Loisirs St-Henri

• Maison Benoit Labre

• Maison de jeunes La Galerie

• MAPAQ

• Marché citoyen de la Coalition de la 

Petite-Bourgogne

• Marché Frontenac

• Marché St-Pierre

• Milieu éducatif La Source

• Mission Bon Accueil

• MUHC Patients’ Committee

• NDG Food Dépôt

• Nutricentre Lasalle

• OMHM

• Organisme d’aide aux sans-emploi

• P.O.P.I.R. Comité Logement

• Partageons l’Espoir

• Petit marché de l’est

• Prévention Sud-Ouest

• Pro-Vert Sud-Ouest

• Québec en Forme

• résidentes

• RÉSO

• RÉSO (CJESO)

• Revitalisation St-Pierre

• ROPASOM

• RUTA Montréal

• Solidarité Ahuntsic

• SPVM

• Table de concertation des aînés de 

l’île de Montréal

• Table de quartier du Nord de 

l’Ouest-de-l’Île de Montréal

• Table petite-enfance famille 

de Saint-Henri et de la Petite-

Bourgogne

• Travail de rue action 

communautaire

• Ville de Montréal

• Ville en Vert

• Welfare right committee

• Westmount Municipal Association

• YMCA - Écoquartier Le Sud-Ouest

• YMCA de Pointe-St-Charles


